

ENCUENTRO DE RECTORES
DE UNIVERSIDADES
AFRICANAS EN LA
UNIVERSIDAD DE LA LAGUNA



CASA ÁFRICA

paisaje canario

Universidades americanas

JUAN ARENCIBIA

Alas que hablan por hablar y a algunos papanatas no les viene mal este recordatorio, porque hace unos días oí decir que los españoles no habían llevado cultura a América, solo se dedicaron a esquilmar el continente. Estados Unidos, el país colonizado en gran parte por Inglaterra, tuvo su primera universidad (Harvard) en 1636. Después llegaron la de Yale, en 1701, y la de Princeton, en 1746. Sin embargo, el Colegio de Santo Domingo, en la actual República Dominicana, se convirtió en Universidad por bula del Papa Pablo III de 26 de octubre de 1538. La primera universidad fundada por el Estado español en Hispanoamérica fue la de Lima, el 12 de mayo de 1551. Pero comenzó a funcionar primero la de México, fundada el 21 de septiembre de 1551. En Argentina, la más antigua es la de Córdoba, fundada en 1613, que constituyó un foco cultural extraordinario.

La aportación cultural de España a los pueblos de Hispanoamérica, en los siglos XVI, XVIII y XVIII, fue inmensa. Creo que en estos siglos los indios tuvieron mejores defensores que en la actualidad. El esfuerzo oficial español se volcó en la defensa de sus derechos, en los que destacó el tinerfeño Antonio Porlier, marqués de Bajamar. La Declaración de Derechos del Hombre de 1789 no creo que aportara nada nuevo al mundo indígena. El reputado escritor venezolano Arturo Uslar Pietri dijo, en 1992, que el descubrimiento de América originó una unidad cultural "fundamental y única en la Historia de la Humanidad como no ocurrió en África o Asia. En medio siglo se creó un mundo nuevo gracias a un proceso de mestizaje cultural como no lo hubo en Occidente que necesitó diez siglos. Con el Descubrimiento de América, comenzó la nueva edad del Universo, la nueva era". Grande fue la aportación de los misioneros católicos, que aprendieron las lenguas indígenas, vivieron con los indios y, antes de evangelizarlos, les instruyeron en la agricultura y la artesanía. Hay mucha ignorancia.

publicado en... 1989



¡El Tenerife huele a Primera!

La portada de DIARIO DE AVISOS del 5 de junio de 1989 destaca la victoria del Tenerife en el campo del Mallorca (1-2), con dos tantos de Víctor, lo que sitúa al equipo entrenado por Benito Joanet cada vez más cerca del ascenso a la máxima categoría, con tres jornadas por disputarse.

Matanza en la plaza de Tiananmen

Los tanques del ejército chino cargan contra los estudiantes que protestan en reclamación de reformas. Los disparos de ametralladora provocan numerosas víctimas y desatan una grave crisis internacional.

Los canarios, ¿somos europeos?

VICTORIANO RÍOS PÉREZ

Esta semana, revisando escritos algo antiguos, me encontré con un artículo mío, publicado en el desaparecido rotativo *La Tarde*, titulado "Los canarios, ¿quiénes somos?", un texto que vio la luz en agosto de 1975 -el franquismo agonizaba- y que estaba firmado con el seudónimo "Los de la Atlántida", que utilizaba en aquellas fechas para evitar la censura gubernativa. Decía, hace ahora 34 años: "¿Es que podemos aseverar con certeza que son más canarios los que sus antecesores se pierden en las brumas de la conquista que los que han nacido aquí, en esta generación?". En esta frase resumo los detalles del amplio mestizaje al que me refería en el artículo, en el que destacaba las identidades euroafricanas. A lo largo de los cinco siglos de historia, la vinculación cultural, económica y política de Canarias con Europa no alberga dudas, salpicada con trazos americanos de "ida y vuelta". Somos claramente el vestigio superviviente del Imperio Español y a él se ha vinculado nuestra Historia, prácticamente en exclusiva, hasta que en el último cuarto del siglo XX dos grandes acontecimientos han abierto nuevos horizontes para nuestro futuro. Por un lado, la Constitución Española de 1978, que nos ha flanqueado, con el Estado de las Autonomías, en el venturoso camino del autogobierno, y la Constitu-

ción del Mercado Común Europeo, luego Comunidad Europea, hoy Unión Europea, que con la normativa de la ultraperiferidad nos ha descubierto las limitaciones geográficas, único matiz que nos frenaba la plenitud europea. Hoy ya, con completa asimilación cultural, económica (íntimas relaciones comerciales, turísticas y agrícolas) y, por último, política (esperando la circunscripción autonómica) somos europeos. Además, se nos ha mostrado un amplio horizonte, que supera las siempre limitativas políticas de cohesión, y es ser la plataforma de la proyección europea para el desarrollo del próximo y vecino continente africano. La Europa del futuro, cuando tenga más "aliento" político, y no en exclusiva económico, se encaminará hacia un "federalismo" en el que Canarias, sin duda, participará en su vertiente "atlantista". De las fuerzas políticas que hoy existen en el Archipiélago Canario, el moderno nacionalismo de Coalición Canaria es el que aboga por ese futuro europeísta, junto al Partido Nacionalista Canario, en su atlantidad. El próximo día 7 Europa nos ha citado para acudir a las urnas y contribuir con nuestro voto a la plenitud de estas ideas, que conllevan garantía de cumplimiento de los derechos humanos y, sobre todo, un horizonte de paz y bienestar para nuestro pueblo.

CARTAS DE LOS LECTORES cartas@diariodeavisos.com

Accidente

● Hace un mes he sufrido un accidente de tráfico en el cual casi me matan. El coche quedó siniestro total. Yo quiero agradecer públicamente al doctor don Víctor Álamo por su calidad humana y profesional, con la cual estoy siendo atendido. Dicho profesional es un lujo que tiene la Mutua de Accidentes de Canarias. Es una pena que la sanidad pública no tenga médicos así. A los médicos y sanitarios que lo hacen bien, deberían motivarlos y darles las gracias, y al que lo hace mal, criticarlo. Tendríamos una sanidad pública mejor.

Un paciente agradecido

Tergiversa, que algo queda

● Algunas conspicuas damas, convertidas en las Thelma y Louise del progresismo pepero, han leído -a saber cómo- las declaraciones del Papa sobre el sida, que tanto revuelo han provocado entre los que ostentan criterios similares en todos los partidos, incluido el suyo. De resultados de dicha lectura decidieron, sin más, recusar a su autor, si bien, no especificaron bajo qué premisas: si en su condición de jefe de Estado o como guía espiritual de centenares de millones de católicos. A continuación incluyo el texto íntegro, extraído de un medio de ámbito nacional. El diálogo, en el transcurso de una rueda de prensa informal, entre el Papa y un periodista, ocurrió en el avión que les transportaba a Camerún para su viaje pastoral a África, cuando éste le preguntó sobre la postura de la Iglesia para frenar el sida. Esto es lo que ocurrió: "Santidad, entre los muchos males que afligen a África está, en particular, el de la difusión del sida. La postura de la Iglesia Católica sobre el modo de luchar contra él es considerada a menudo no realista ni eficaz. ¿Usted afrontará este tema durante el viaje? Querido Santo Padre, ¿le sería posible responder en francés a esta pregunta?". El Papa: "Yo diría lo contrario: pienso que la realidad más eficiente, más presente en el frente de la lucha contra el sida es precisamente la Iglesia Católica, con sus movimientos, con sus diversas realidades. Pienso en la comunidad de San Egidio, que hace tanto, visible e invisiblemente, en la lucha contra el sida, en los camilos, en todas las monjas que están a disposición de los enfermos... Diría que no se puede superar el problema del sida sólo con eslóganes publicitarios. Si no está el alma, si no se ayuda a los africanos, no se puede solucionar este flagelo sólo distribuyendo profilácticos: al contrario, existe el riesgo de aumentar el problema. La solución puede encontrarse sólo en un doble empeño: el primero, una humanización de la sexualidad, es decir, una renovación espiritual y humana que traiga consigo una nueva forma de comportarse el uno con el otro, y segundo, una verdadera amistad también y sobre todo hacia las personas que sufren, la disponibilidad,

A mi amigo Adelto, 'profesor'

● Siempre recuerdo que, desde pequeño, quise ser médico. Hubo un culpable. Aquella persona que cariñosamente con el tiempo llamaría "profesor", don Adelto Hernández Sosa. Lo veía como un ser sublime, que dominaba y practicaba la Cirugía, la Ginecología, la Traumatología y la Medicina General, con dignidad y profesionalidad. Posteriormente, estudié la carrera de Medicina en La Laguna. Cuando terminé y regresé a La Palma para ejercer la profesión, seguía viendo a don Adelto como una persona admirable y llena de sensibilidad. A partir de entonces, estuve veinte años jugando al tenis todos los miércoles con Armando y Felipe. También eran muchos los sábados que nos reuníamos en el Club. Allí fabricamos tertulias de colegas. Me enseñó a conocer los problemas cotidianos de los pacientes, con los que se implicaba como médico y como persona. Fue una época maravillosa e inol-

vidable. Aquel ser tan humano acaba de dejarnos, y lo único que se me ocurre es tratar de decir con estas humildes palabras que se hace difícil perder a un amigo tan positivo, que siempre estaba dando ánimos a los demás, a pesar de los reveses que le dio la salud, por intentar ayudar a sus pacientes. Incluso, las últimas veces en que lo vi por Los Llanos, con la enfermedad a cuestas, te decía que se encontraba bien, y recordaba a sus compañeros de profesión con un cariño inmenso. Sólo me queda recordarte, como estoy seguro que hará tu querida familia y muchos llanenses y palmeros, deudores de tus favores y conocimientos. Y dejar constancia de mi agradecimiento por tus consejos y enseñanzas, por tu alegría, por tus ánimos, por tu vida. Para mí ha sido un verdadero placer y un orgullo manifestar públicamente que fui y seré siempre tu amigo.

Fafel

incluso con sacrificios, con renunciaciones personales, a estar con los que sufren. Y estos son factores que ayudan y que traen progresos visibles. Por tanto, diría, esta doble fuerza nuestra de renovar al hombre interiormente, de dar fuerza espiritual y humana para un comportamiento justo hacia el propio cuerpo y hacia el prójimo, y esta capacidad de sufrir con los que sufren, de permanecer en los momentos de prueba. Me parece que ésta es la respuesta correcta, y que la Iglesia hace esto y ofrece así una contribución grandísima e importante. Damos las gracias a todos los que lo hacen". Y bien, sobre todo ello, ni quito ni pongo rey, pero sí me pregunto: de ser cierto lo transcrito, y salvo que alguien demuestre lo contrario, ¿qué palabra, frase o concepto contenidos en la respuesta papal entra en conflicto con la realidad del VIH y su funesta acción sobre importantes sectores de la población mundial, especialmente en África? ¿O qué parte de esta respuesta es la que no entienden algunos conspicuos representantes camerale, laicos, no laicos, creyentes o agnósticos, iluminados o inmersos en sociedades de naturaleza ocultista? Aquí cabe aquello de que cada cual puede hacer de su capa un sayo, pero sin tratar de inducir a error o equívocos al personal, tendencia por la que parecen mostrar cierta predilección, por aquello de tergiversa que algo queda.

J. Lavín Alonso

El vandalismo en la ciudad, reflejo de una crisis social

● ¿Qué está pasando en nuestra sociedad? ¿Qué espíritu de maldad está proliferando? ¿Qué pasa con las familias y los educadores? ¿Es que el ser humano en lugar de avanzar en calidad de vida le está ocurrien-

do todo lo contrario? ¿Va al fin a ganar la batalla Belcebú? Por lo visto nuestro estado social se derrumba. ¿Y ante esto qué podemos hacer? A mi modo de ver la solución está en un control exhaustivo sobre la educación a todos los niveles, con reciclaje que llegue hasta los abuelos. No se puede permitir que los jóvenes abandonen los estudios antes de los dieciséis años. Sin embargo, aquí lo que impera, son las fiestas, la buena vida, el materialismo y el sexo. El esfuerzo en el estudio, la responsabilidad en la formación, el respeto, la buena educación y la convivencia, según parece, se ha acabado. No hay más que ver por la calle el comportamiento de muchas personas. Perros ensuciando las aceras y jardines ante la pasividad de sus dueños. Escupitajos en las aceras. Basura tirada por las calles. Escándalos nocturnos con voces a grito pelado. Quemada de hamacas, contenedores y papeles. Rotura de vehículos. Automóviles con la música a tope. Motos con el escape libre. Menores deambulando por las calles a altas horas de la madrugada con el botellón como acompañamiento. Mientras, el Ayuntamiento gastando ingentes cantidades de dinero con su Sociedad de Desarrollo comandada, hasta hace poco, por el inclito Ángel Llanos y su camarada doña Maribel, en fiestas, saraos y chupipandas carnavales, etcétera... Menos mal que el alcalde don Miguel Zerolo es consciente de la situación que el pueblo de Santa Cruz de Tenerife está sufriendo y ha movido fichas. Pues sabe perfectamente que la comunidad canaria está soportando un paro de un 27% de su población al día de hoy, el más alto de España.

Juan de la Rosa González

Las universidades han liderado 30 proyectos de cooperación en África

Los centros llevaron a cabo esta 'ayuda al desarrollo' durante 2007 y 2008; las iniciativas fueron financiadas por el Gobierno de Canarias con dos millones de euros

SARAY ENCINOSO
LA LAGUNA

África lleva años suscitando discursos donde la cooperación al desarrollo se articula como vértebra indiscutible para garantizar el progreso de Canarias. Sin embargo, a pesar de los esfuerzos, el devenir del continente vecino aún necesita más implicación para emerger. Esta doctrina ha sido acuñada por las dos universidades canarias que, desde hace algún tiempo, han emprendido proyectos en este territorio. Para liderar parte de estas actuaciones han contado con la ayuda del Gobierno de Canarias, que ha invertido dos millones de euros en los últimos dos años para impulsar el desarrollo de una geografía sumergido en un subdesarrollo asfixiante.

Los datos de inversión financiera fueron facilitados ayer por la comisionada de Acción Exterior, Elsa Casas, quien detalló que se han llevado a cabo más de 30 proyectos diferentes coordinados por las dos instituciones de educación superior del Archipiélago durante 2007 y 2008. Durante este tiempo, "las universidades han liderado estos proyectos", inyectando sensibilidad en la ciudadanía a través de la educación. Las declaraciones fueron efectuadas en la presentación de la Conferencia de Rectores Canarios y Africanos, que se celebrará en Tenerife la próxima semana. A ella asistirán representantes de una veintena de universidades y otros tantos de instituciones del continente vecino. En total han confirmado su asistencia 15 países. En el encuentro, el rector de la institución, Eduardo Doménech, reconoció el interés de la



Rosario Berriel, Elsa Casas, Eduardo Doménech y Gracia Rodríguez (4d), ayer. / J.G.

Universidad de La Laguna (ULL) para captar más alumnado africano. En la actualidad, estudian en el centro 65 alumnos que están cursando grados, y un número menor, posgrados. El periplo que emprenden los estudiantes africanos es posible gracias a los convenios que tiene en vigor la ULL con una decena de universidades.

El objetivo prioritario en la ULL es estrechar lazos con los países occidentales y, para ello, están estudiando ofertar doctorados de manera conjunta con "Marruecos, Mauritania o Senegal". El hecho de que se celebre la conferencia en el Archipiélago es el mecanismo idóneo para articular "un marco general de encuentro

para buscar líneas específicas de colaboración". A esta solidaridad necesaria se une el contexto actual: "Los procesos de internacio-

La ULL estudia implantar doctorados con centros de educación superior de Senegal, Marruecos y Mauritania

nalización de las universidades son cada vez más constantes, así como la necesidad de contar con posgrados atractivos a diferentes

públicos y programas de intercambio de estudiantes con una mayor expansión", indicó Doménech.

En el acto estuvo presente también la vicerrectora de Relaciones Internacionales e Institucionales de la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria, Rosario Berriel, y la de Relaciones Universidad y Sociedad, María Gracia Rodríguez Brito. Ambas coincidieron en la necesidad de apuntalar la relación con la educación superior que nace en el entorno más cercano para impulsar el progreso. Por ello, la conferencia de rectores de ambos territorios se centrará en el ámbito de la salud, la emprendeduría, el voluntariado, las artes y la formación.

APUNTE

La ULL 'no' sabía que bajaban las tasas académicas

► La crisis económica ha aterrizado en la educación de manera drástica. Aún es pronto para hacer un diagnóstico de sus efectos pero ya se han articulado algunas medidas en pro de salvaguardar la equidad. Hace unos días el ministro de Educación, Ángel Gabilondo, se reunió con los responsables autonómicos de Universidades de las comunidades autónomas. De esta reunión emergió la decisión del gobierno canario de no subir las tasas académicas. Una postura que, según declaró ayer el rector del centro, Eduardo Doménech, no fue comunicada antes a la institución. "Nos enteramos por la prensa", reconoció. Así y todo, el máximo responsable de la ULL indicó que esta decisión puede "no afectar, si el IPC continúa negativo". No obstante, subrayó que están a la espera de reunirse con miembros de la administración canaria para tratar en detalle el asunto. Y es que además de tratar este aspecto en concreto, el rector explicó que se encuentran ante otra disyuntiva, el precio de las carreras. "Ahora van a coexistir carreras y grados y la idea es que cuesten lo mismo por curso, que no dé la impresión de que la adaptación al nuevo modelo es más cara". "El problema es que el número de créditos será diferente y hay que ajustarlo". En las titulaciones del Espacio Europeo de Educación Superior (EEES), los estudios tendrán 60 créditos mientras que muchas de las carreras actuales cuentan con más. "Hay que ver cómo se regula" ●

'Familias en red' formó a 1.000 usuarios en sus primeros 5 meses

Gran Canaria es la isla que más ha usado la plataforma telemática

DIARIO DE AVISOS
SANTA CRUZ

La plataforma digital *familiasenred.es* ha formado a 1.000 usuarios en sus cinco primeros meses de actividad. La Consejería de Educación, Universidades, Cultura y Deportes del Gobierno de Canarias, a través de la Dirección General de Promoción Educativa, creó este portal en enero de 2009 con el objetivo principal de servir como espacio de formación, colaboración y asesoramiento para padres y madres de alumnos.

La directora general de Promoción Educativa, Pilar Teresa Díaz Luis, indicó que a través de la plataforma de teleformación se atendió a un total de 455 usuarios de Gran Canaria, 377 de Tenerife, 30 de Fuerteventura, 16 de Lanzarote, 35 de La Palma, 8 de La Gomera y 7 de El Hierro. Asimismo, el portal atendió 20 llamadas de

usuarios procedentes de la Península y un total de 19 del extranjero, desde Venezuela, Colombia y Méjico, y hasta de Dakar.

El portal ha sido visitado un total de 195.744 veces en sus cinco primeros meses. Los usuarios se han interesado principalmente por la información relativa a cursos, contabilizando un total de 99.743 visitas, así como 58.079 interesadas en obtener información de recursos y servicios, 3.291 visitas al portal de asesoramiento pedagógico, 1.591 para asesoramiento jurídico y 526 visitas para espacio de profesores.

Las secciones con más entradas han sido las de oferta formativa, con un total de 11.210 entradas, así como 8.720 relativas a los foros. Además, 2.891 entradas fueron dirigidas a obtener información sobre orientación, 2.442 accedieron a la sección de noticias, 2.221 visitantes accedieron

al chat, 1.502 usuarios participaron en el foro de experiencias, 606 entraron en la sección de familia y ocio y alrededor de 6.000 preinscripciones se solicitaron para realizar diferentes cursos.

Foros y chat. El portal *familiasenred.es* ha sido desarrollado por las dos universidades canarias con la idea de cumplir una función informativa y orientativa, ofreciendo formación y facilitando el acceso a los diferentes recursos relacionados con la educación. Para ello, los padres y las madres pueden beneficiarse de un espacio especialmente diseñado para que los usuarios puedan compartir libremente sus preocupaciones y opiniones por medio de los foros y el chat. *Familiasenred.es*, a su vez, es un portal para la formación de padres y madres, cuyas acciones formativas están coordinadas por el profesorado universitario.



Pilar Teresa Díaz y Luis García hicieron ayer balance del proyecto. / DA

EDUCACIÓN

Canarias va lenta a Bolonia

Las dos universidades del Archipiélago muestran su preocupación por la cercanía de 2010 y el retraso en los procesos de implantación del Espacio Europeo de Educación Superior

MARÍA PLASENCIA | Santa Cruz de Tenerife

La fecha límite para la implantación definitiva del Espacio Europeo de Educación Superior (EEES) está, según reza la expresión coloquial, a la vuelta de la esquina y aún son muchos los aspectos del Plan Bolonia que quedan por pulir. Este aspecto no deja al margen a las universidades canarias, cuyos responsables mostraron ayer su preocupación por la cercanía de 2010. Según el vicerrector de Ordenación Académica en la Universidad de La Laguna (ULL), José María Palazón, "estamos caminando sobre una cuerda floja temporal" mientras que su homólogo en la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria (Ulpgc), Luis Álvarez fue más contundente: "cada vez tenemos el fin de plazo más encima y parece que en el Estado no terminan de ponerse de acuerdo".

Ambos representantes institucionales insistieron en algunas de las ventajas del nuevo sistema europeo universitario, como el otorgar mayor importancia al trabajo efectivo del alumno o el fomento de la movilidad entre títulos y entre los más de 40 países que se han adherido al Plan Bolonia. Sin embargo, alertaron de algunos de los problemas generados con este importante reto, relacionados especialmente con el retraso de la regulación española.

En ese sentido, Palazón matizó que "el primer paso de regulación estatal no llegó hasta 2003, pero no fue hasta 2007 que se publicó el Real Decreto para los nuevos grados", mientras



DELIA PADRÓN

El vicerrector de Ordenación Académica de la ULL, José María Palazón (d), y su homólogo en la Ulpgc, Luis Álvarez.

que Álvarez añadió que "en muchos aspectos, la normativa actual española choca de lleno con lo que propone el modelo europeo".

Esto ocurre especialmente en la regulación de las ingenierías "que aún están esperando que se clarifiquen del todo sus

atribuciones y competencias", añadió el vicerrector de la Ulpgc. Precisamente, estas declaraciones se sucedieron durante un acto organizado por el Colegio Oficial de Ingenieros Industriales de Canarias, organizado ante la preocupación de los cambios del EEES.

Por ello, Álvarez aclaró que "las atribuciones profesionales del ingeniero seguirán siendo las mismas, aunque cambie su nombre" mientras que Palazón concluyó que "los titulados actuales no pierden valor ante los nuevos grados y no están obligados a homologar su título"

Un total de 18 personas, a juicio tras los incidentes de la protesta anti Bolonia

M. PLASENCIA | Santa Cruz de Tenerife

Unas 18 personas se dieron cita ayer en los juzgados de La Laguna para declarar por su-

puestas agresiones llevadas a cabo durante la manifestación estudiantil del pasado 12 de marzo en contra de la implantación del Espacio Europeo de Educación Superior (EEES).

Según explicó el portavoz de los alumnos, Marco Lojo, "las declaraciones pronunciadas a lo largo del juicio ponen de manifiesto que en nuestra conducta no se cometió acto contrario al derecho". Este juicio tiene su origen en las denuncias presentadas tanto por agentes policiales como por jóvenes manifestantes de casos de agresión durante el transcurso de la manifestación.

"Los policías no presentaron ningún parte de lesiones y todos los estudiantes impli-

cados sí", señaló Lojo como uno de los argumentos que beneficiarían a este colectivo, además de que "se demostró que no hubo destrozos, que no se alteró el orden público y que los agentes policiales actuaron siempre a espaldas del alumnado".

"Si hay justicia y se aplica, la sentencia será favorable", aseveró el estudiante, quien informó de que la resolución judicial está prevista para el próximo 23 de junio. Aún así, Marco Lojo, lamentó que "las autoridades policiales han intentado en todo momento dejarnos como malvados, pero creemos que la autoridad judicial no lo ha visto de esa manera".



JONAY RODRIGUEZ

Varios de los alumnos implicados en el juicio.

Veinte miembros de universidades africanas se dan cita en La Laguna

LA OPINIÓN | Santa Cruz de Tenerife

La Universidad de La Laguna (ULL) organiza entre el 17 y el 19 de junio la Conferencia de Rectores Africanos y Canarios, en colaboración con la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria (Ulpgc) y financiada por el Comisionado de Acción Exterior del Gobierno de Canarias. Hasta la fecha han confirmado su asistencia representantes de 20 instituciones de educación superior del continente vecino.

El rector de la ULL, Eduardo Doménech, indicó que el objetivo de esta conferencia es crear una red colaborativa entre las universidades canarias y africanas que mejore las incipientes relaciones ya existentes, creando para ello un marco de encuentro para buscar líneas de cooperación.

1.000 familias se han formado en internet

La plataforma digital *familiasenred.es*, puesta en marcha por la Consejería regional de Educación, ha formado a 1.000 usuarios en sus cinco primeros meses de actividad. A través de la plataforma de teleformación se atendió a 20 llamadas de usuarios procedentes de la península y un total de 19 del extranjero. Además, el portal ha sido visitado un total de 195.744 veces. LA OPINIÓN

El Estado pide volver a la jornada partida

El Ministerio de Educación ha propuesto a las regiones aumentar la jornada escolar, según publicó ayer *Canarias 7*, quien asegura que en Plan de Apoyo a la aplicación de la Ley Orgánica de Educación (LOE) podrían suponer el regreso a la jornada partida y acabar con la actual jornada continua. La Consejería regional de Educación no se ha manifestado sobre tal posibilidad. LA OPINIÓN

LES INVITAMOS A LAS JORNADAS DE LA GASTRONOMÍA POPULAR ALEMANA



Y TAMBIÉN AHUMADOS, CODILLO Y NUESTROS SABROSOS PLATOS DE SIEMPRE

restaurant
casa juan
ahumadero fischräucherer

Abierto de martes a sábado: de 12:30 a 16:00h y de 18:30 a 22:30h / Abierto Domingos al mediodía
www.casajuan.net Tfno.: 922 577 012
C/ Acentejo, 77. La Matanza

El rechazo al “recorte” de la FP reúne a 1.500 manifestantes en Las Palmas

▶ Profesores, alumnos, colectivos sociales y representantes públicos se echan a la calle para exigir al Gobierno que “recapacite” y retire el mapa de la Formación Profesional. Demandan, además, que se establezcan diferentes ratios en función de la población y que Educación explique los criterios de la reforma.

■ EUROPA PRESS, Las Palmas

Alrededor de 1.500 personas salieron ayer a las calles de Las Palmas de Gran Canaria para participar en una manifestación en defensa del mantenimiento de la Formación Profesional (FP) en las Islas, según informaron a Europa Press fuentes policiales.

La concentración, que tuvo como punto de salida la plaza de la Feria, finalizó su recorrido a las puertas de la sede de Presidencia del Gobierno de Canarias, donde se leyó un manifiesto.

Asimismo, el acto –al que asistieron 3.000 personas, según la organización– contó con un gran apoyo social y político en el que una decena de alcaldes de Gran Canaria, entre los que destacaron la alcaldesa de San Bartolomé de Tirajana, Mari Pino Torres, el alcalde de Agüimes, Antonio Morales, o el alcalde de Telde, Francisco Santiago, se trasladaron hasta la capital para sumarse a esta iniciativa.

Para el presidente de la Federación Insular APA Galdós de Gran Canaria, Luis Gil, a la manifestación asistió “una muestra muy representativa de las comunidades escolares que debería hacer recapacitar a la Consejería y dar la oportunidad a todos los sectores de demostrar su disconformidad, sentarse y solucionar el problema de la educación en Canarias, más concretamente con el tema de la FP”. La principal reivindicación de este movimiento social es exigir la retirada “del nuevo mapa de la FP que se ha creado y que se llegue a un consenso con todos los sectores”, indicó Gil.

Por su parte, el estudiante de FP Agustín Lorenzo Navarro consideró que “la política educativa del Gobierno de Canarias no entiende que la ratio de los alumnos en las zonas rurales no puede ser igual que en las zonas de la ciudad”, al tiempo que denunció que se están suprimiendo ciclos “que siempre afectan a las islas pequeñas y a las zonas rurales”.

En este sentido, apostó por “pedir a la consejera Milagros Luis Brito que antes de seguir adelante



LA MANIFESTACIÓN SALIÓ de la plaza de la Feria y desembocó en Presidencia del Gobierno./ ACFI PRESS

“Sin alumnos no hay fracaso”

■ La asamblea del colectivo de profesores de Formación Profesional y Enseñanzas Artísticas se reunió el pasado miércoles en La Laguna y dudó de que la reforma de la FP que prepara el Gobierno pueda contribuir a reducir el fracaso escolar, tal y como ha afirmado la consejera de Educación. “Debe pensar que si no hay alumnos, evidentemente no habrá fracaso”, ironizan al respecto estos docentes, que tampoco parecen muy convencidos por el argumento de la escasa empleabilidad de algunos ciclos formativos que se utiliza a la hora de suprimirlos. “El propio Gobierno afirma que un 83% del alumnado de FP obtiene trabajo antes del año de haber finalizado sus estudios”, recuerdan. Por su parte, UGT ha augurado que la disminución del número de ciclos obligará a los alumnos interesados a trasladarse a un lugar lejano al de su vida habitual, potenciará el abandono de sus estudios y, como consecuencia, la disminución de la mano de obra especializada. Para el sindicato, “utilizar como pretexto para suprimir ciclos el aumento de los programas de cualificación profesional inicial (PCPI) es confundir la realidad, pues están condenados a convertirse en un almacén de alumnos conflictivos o desertores de la escuela, y no en una herramienta para insertarlos laboralmente”.

con los recortes educativos se siente a negociar y que diga qué criterios están siguiendo a la hora de hacer dichos recortes”.

Desde el punto de vista político, la concejala de Educación del Ayuntamiento de Telde, Carmen Hernández, afirmó que esta reforma de la FP, “lejos de dar oportunidades de formación a la población, lo que va a significar, aunque la Consejería quiera disfrazar las cifras, es que los profesionales cualificados sufrarán un recorte y habrá menos alumnos”.

Según los sindicatos, entre las decisiones más negativas adoptadas por la Administración destacan “el incumplimiento del Plan Sur”, que compromete a la construcción de centros en las zonas que han experimentado mayor crecimiento demográfico, las “pésimas sustituciones del profesorado, el incremento de las ratios y la reducción de oferta en las escuelas oficiales de idiomas”.

sesenta de los 88 municipios del Archipiélago.

La oferta que contiene la plataforma será “mucho más rica y diversificada” en aproximadamente seis meses, avanzó Luis García, quien confió en que llegue a todos los municipios canarios. Además de dar cabida a los estudiantes, se baraja asignar más tiempo para el desarrollo de los cursos –una de las demandas que han planteado los padres– y realizarlos con periodicidad quincenal.

Familiasenred.es ha sido desarrollado por las dos universidades canarias y cumple una función informativa, orientativa y formativa. Los padres pueden beneficiarse de un espacio diseñado para que puedan compartir libremente sus preocupaciones y opiniones por medio de los foros y el chat.

PROPUESTA

Los sindicatos se oponen a recuperar la jornada partida

■ E. PRESS, Las Palmas

Los sindicatos docentes de Canarias se muestran contrarios a la recuperación de la jornada lectiva partida, una de las posibilidades que contempla el plan de apoyo a la aplicación de la LOE.

EA-Canarias calificó ayer de “sospechoso” que se reabra ahora el debate sobre la implantación de la jornada partida en la educación y rechazó esta medida por considerar que “pedagógicamente no es lo más efectivo”. Según Adolfo Padrón, el que esta propuesta se haya conocido en estos días podría responder a un intento de la Consejería de Educación de provocar “una fisura” en la manifestación contra la reforma de la Formación Profesional que tuvo lugar ayer.

Para Padrón, “no hay razón que demuestre que la jornada partida sea pedagógicamente más efectiva, sino que se ha demostrado que es más productiva la jornada continua, porque durante las horas de la mañana es cuando hay mayor capacidad de rendimiento”.

Por su parte, Pedro Cárdenes, de FETE-UGT, recordó que la jornada continua fue ampliamente debatida y supuso una importante mejora en las condiciones laborales del profesorado. No obstante, no descartó la posibilidad de ampliar las actividades en los colegios en horario vespertino siempre que ello no afecte a las condiciones de los trabajadores.

ENCUENTRO

La ULL acogerá a representantes de 20 universidades africanas

■ EL DÍA, S/C de Tenerife

Representantes de veinte universidades africanas se darán cita entre los días 17 y 19 de junio en la Universidad de La Laguna para participar en la Conferencia de Rectores Africanos y Canarios, que se celebra en colaboración con la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria y está financiada por el Gobierno de Canarias.

Según el rector de la ULL, Eduardo Doménech, el objetivo de esta conferencia es crear una red colaborativa entre las universidades canarias y africanas que mejore las incipientes relaciones ya existentes. La institución tinerfeña tiene convenios en vigor con una decena de universidades de este entorno.

La comisionada de Acción Exterior, Elsa Casas, destacó el papel de las universidades como actores de cooperación. Este departamento ha apoyado en los dos últimos años 30 proyectos de las instituciones de educación superior canarias por más de dos millones de euros.

Unos 950 padres se han formado a través de internet desde enero

■ M.G., S/C de Tenerife

En apenas cinco meses de funcionamiento, la plataforma digital familiasenred.es ha proporcionado formación a alrededor de 950 padres de las Islas en materias relacionadas con la convivencia escolar, la participación, la salud y los valores. Esta iniciativa –“pionera” en España, según el profesor de la Universidad de La Laguna Luis García, uno de los encargados de coordinar las acciones formativas– podría ampliarse el próximo curso a los alumnos e incluir “espacios

comunes” para la participación de padres e hijos.

Los resultados que ha obtenido hasta el momento este recurso impulsado por la Consejería de Educación fueron presentados ayer por el mismo García y por Pilar Teresa Díaz, directora general de Ordenación Educativa, quienes informaron de que los cursos han registrado un 50% de éxito y de que, entre quienes los superaron, un 33% lo hizo con sobresaliente.

El portal ha recibido 195.744 visitas, la mayoría de las cuales –99.743– consistieron en consul-

tas sobre cursos de formación. Para conseguir información sobre recursos y servicios se produjeron 58.079 consultas; para asesoramiento pedagógico, 3.291; para asesoramiento jurídico, 1.591, y para acceder al espacio de profesores, 526.

La formación que se ofrece a través de familiasenred.es ha sido puntuada con un 8,6 sobre diez por sus usuarios, una calificación que ha ido mejorando con el tiempo, ya que en los primeros momentos fue de un 7,4. Los padres que participan en estos cursos residen en



EL PRIMER MINISTRO DE CABO VERDE, JOSÉ MARÍA PEREIRA, saluda a estudiantes de su país becados en la Universidad de La Laguna. C. GARCÍA (EFE)

África pide más dinero de la cooperación internacional para sus universidades

► El primer ministro de Cabo Verde considera que la institución universitaria ya no sirve sólo a la formación de las élites africanas y debe ser colocada "en el centro de las estrategias de desarrollo". Representantes de once países africanos se dan cita en la ULL para debatir el estado de la enseñanza superior en el continente.

■ M.G./EFE, La Laguna

Hasta hace poco, las universidades africanas eran consideradas centros dedicados únicamente a la formación de las élites, por lo que permanecieron "fuera de la agenda" en las estrategias de cooperación al desarrollo. El cambio que han experimentado las instituciones de educación superior del continente ha provocado que cobren cada vez mayor importancia en estas políticas.

Así lo expuso ayer el primer ministro de Cabo Verde, José María Pereira Neves, durante la apertura de la Conferencia de Rectores Africanos y Canarios que organiza hasta mañana la Universidad de La Laguna y que congrega a representantes de unas treinta instituciones académicas de once países del continente vecino.

"El déficit de desarrollo de África sólo se superará si se invierte en el capital humano", dijo Pereira

Pereira Neves animó a colocar la Universidad "en el centro mismo" de las políticas de cooperación al desarrollo, que, a su juicio, "no estarían bien planteadas si no incluyeran la dimensión universitaria o la relegaran a un lugar secundario".

"El déficit de desarrollo que tiene África sólo se superará si se invierte en la formación de su capital humano", que debe ser el que trabaje en los grandes temas que incumben al continente, como la

energía, la salud pública, la seguridad alimentaria, la libertad económica y la sostenibilidad medioambiental, detalló el dirigente caboverdiano.

Para Pereira Neves, "no se trata sólo de crear nuevas universidades, sino de consolidarlas y diseñar estrategias concretas". Además, se mostró partidario de invertir en la autonomía universitaria, "lejos de intervenciones gubernamentales".

Por su parte, el presidente canario, Paulino Rivero, señaló que "el desarrollo de los pueblos no es un asunto particular de los estados y los territorios", ya que afecta también a instituciones como la Universidad, que han de actuar como "agentes para el desarrollo". En este sentido, recordó que las universidades isleñas ejecutan más de 30 proyectos en Senegal, Marruecos, Mauritania y Cabo Verde.

El rector de la Universidad de La Laguna, Eduardo Doménech, reconoció que hasta ahora las instituciones académicas canarias han tenido puesta la mirada fija en Europa para converger a través de la construcción de un Espacio Europeo de Educación Superior, ya en marcha y que debe culminar en 2010. "Quizá este proyecto común nos haya hecho descuidar nuestras relaciones con el continente africano. Ya es hora de cambiar esta realidad, porque si bien nuestra convergencia europea es un proyecto aún en construcción, nuestras miras van más allá".

También el rector de la Universidad de Antananarivo (Madagascar), Paul Rajonarivo, instó a ampliar esa colaboración y aludió al encuentro universitario internacional que se celebrará en octubre de 2010 en Las Palmas.

JÓVENES

El consumo de alcohol se estanca, pero aumentan las borracheras

■ EFE, Madrid

El número de jóvenes que consume alcohol en España se ha estabilizado, pero la tendencia a cogerse grandes borracheras los fines de semana se ha incrementado en seis puntos con respecto a hace dos años.

El 24 por ciento de los menores confiesa haber protagonizado un "atacón" de alcohol durante más de cuatro días en el último mes, frente al 17,7 por ciento que así lo declaraba en 2006.

Este es uno de los datos que destacó ayer la ministra de Sanidad y Política Social, Trinidad Jiménez, durante la presentación de la Encuesta Escolar sobre Drogas 2008, en la que participaron más de 30.000 estudiantes de 14 a 18 años, de 784 centros educativos públicos y privados de Enseñanza Secundaria de toda España.

Jiménez resaltó que el consumo de cocaína sigue descendiendo en este país y se sitúa en cifras inferiores a 1998, mientras que la disponibilidad percibida para esta droga bajó casi cinco puntos con respecto a 2006.

La ministra puntualizó que el alcohol continúa siendo la sustancia más extendida.

INVESTIGACIÓN

Los "padres" del e-mail y el móvil logran el Príncipe de Asturias

■ EFE, Oviedo

Los ingenieros estadounidenses Raymond Samuel Tomlinson y Martin Cooper, considerados los "padres" del correo electrónico y la telefonía móvil, dos de las mayores innovaciones tecnológicas de la actualidad, obtuvieron ayer el Premio Príncipe de Asturias de Investigación Científica y Técnica.

El jurado, presidido por el catedrático de Patología Quirúrgica Enrique Moreno, ha destacado que ambos inventos han revolucionado la manera de comunicarse de miles de millones de personas, han contribuido "de manera decisiva al avance del conocimiento" y son instrumentos clave para lograr los Objetivos de Desarrollo del Milenio de Naciones Unidas.

Este impacto se refleja en los más de cuatro mil millones de usuarios de telefonía móvil y en los mil quinientos millones del correo electrónico y de otros servicios de internet que representan "una importante ayuda a los países en vías de desarrollo, para los que supone una fuente de igualdad y de oportunidades", según recoge el veredicto del jurado.

Granada y Barbados impiden atracar por la gripe A a un crucero español

■ EFE, Madrid

Un brote de gripe AH1N1 que afecta a 14 tripulantes fue detectado en un crucero que Pullmantur realiza por el Caribe, informó la compañía española, que precisó que se han adoptado todos los mecanismos que exigen los protocolos sanitarios para estos casos.

Un portavoz de la compañía indicó que el brote se produjo en el buque "Ocean Dream", y que de los 14 tripulantes afectados tres dieron positivo de la gripe A, y que permanecen aislados del resto.

La compañía informó de la situación al llegar a los puertos de Granada y de Barbados, así como de las medidas sanitarias que se han tomado, y que quisieron que "sean públicas para evitar especulaciones", añadió el portavoz. En estos dos puertos se negó el atraque al barco, que continúa su recorrido por el Caribe, mientras se gestiona el traslado del pasaje a sus zonas de origen.

Las mismas fuentes explicaron que no hay ningún miembro más de la tripulación ni del pasaje afectados, gracias a la rapidez con la

que se aplicó el protocolo sanitario una vez detectado el brote de gripe.

En el crucero viajaban 759 pasajeros de diferentes nacionalidades, entre ellos españoles, y 400 tripulantes que se encuentran en perfecto estado.

El "Ocean Dream" realiza un crucero de nueve días por el Caribe que incluye Aruba, Curaçao, Isla Margarita, Granada, Santa Lucía y Barbados.

Por otro lado, el presidente del Consejo Superior de Investigaciones de Taiwán (Academia

Sínica), Wong Chi-huey, anunció el descubrimiento de una "vacuna universal", que protege de casi todo tipo de virus gripales y que ha dado resultados en las pruebas con animales.

Wong hizo público el descubrimiento en un discurso titulado "Glicosilación proteínica: Nuevos desafíos y oportunidades", durante el Simposio Internacional de la Sociedad de Bioquímicos de Origen Chino en Estados Unidos que finaliza hoy.

La vacuna no estará disponible en el mercado hasta dentro de unos diez años, ya que hasta ahora sólo fue probada en animales, dijo. El experto en bioquímica aseguró que había descubierto que la mayoría de los virus gripales utilizan la glicoproteína para impedir su detección por el sistema inmunológico.

Opinión

Lunes, 22
de junio de 2009

Año: 11 | Nº: 3.536 | 1€

Director: Joaquín Catalán

www.laopinion.es

Este periódico utiliza papel reciclado en un 80,5%



Sol, música y miles de personas en la **romería de San Isidro de La Orotava**

[pág. 6]

Barrio de La Salud: todo el año soportando 'la murga' de los ensayos

[pág. 2]



César Pérez, cantante de The FEOS, reivindica la música hecha en Canarias

[págs. 50 y 51]

DEPORTES

La resaca pasó factura

Tras una semana de celebraciones por el ascenso, el Tenerife pierde ante el Castellón (1-2) el último partido de la temporada y no es campeón de Segunda

[págs. 21 a 27]



JOSE LUIS GONZÁLEZ

Canarias asume el convenio de carreteras

El Gobierno regional logra adelantar los fondos de las expropiaciones para evitar demoras

El Estado cederá todo el control del convenio de carreteras al Gobierno de Canarias, que asume no sólo la redacción de los

proyectos, su licitación, dirección y recepción, sino también su seguimiento e inspección, hasta ahora en manos de los

proyectos, su licitación, dirección y recepción, sino también su seguimiento e inspección, hasta ahora en manos de los

modificación del convenio se fija un horizonte de 12 años, hasta 2017, para desarrollar las obras previstas. [pág. 15]

Odalys Padrón dice que Guimerá y Guigou han cruzado la línea "hacia el lado oscuro"

Odalys Padrón, ex concejala por el PNC en el Ayuntamiento de Santa Cruz y actualmente inmersa en un profundo enfrentamiento con sus correligionarios de Ciudadanos de Santa Cruz Ángel Isidro Guimerá y Guillermo Guigou, afirma en una entrevista a LA OPINIÓN DE TENERIFE que ambos ediles han cruzado la línea "hacia el lado oscuro". Padrón cree que tanto Gui-

merá como Guigou han sido captados por el alcalde de Santa Cruz, Miguel Zerolo, del que dice que "maneja una fuerza que es el dinero público, que es muy atractivo para quienes olvidan sus promesas de campaña". La ex concejala considera que el Ayuntamiento "es un entramado de poder sin interés ninguno por el bienestar de los ciudadanos". [pág. 3]

SUMARIO

El Plan General de Vilaflor vuelve a salir a información pública

[pág. 7]

Cáritas asistirá a toxicómanos marginados del Valle de La Orotava

[pág. 19]

La Cámara de Comercio exige que los puertos no pierdan ayudas

[pág. 17]

El partido de Alfonso Sastre advierte que llegan "tiempos de dolor" al País Vasco

[pág. 39]

Las Islas y África crearán redes de investigación

La Conferencia de Rectores Africanos y Canarios celebrada en la ULL la semana pasada concluyó con el compromiso de colaborar entre sí mediante la creación de redes especializadas para poder competir con las potencias en el campo de la investigación. [pág. 18]

HOY

